

Fuente del HACHO (Jaén, Jaén)



Alberca de la Fuente del Hacho (D. Sánchez Garrido, abril 2024)

1 Localización

Nombre del manantial/fuente:

Fuente del HACHO

Otros nombres conocidos:

Fuente de la Casería del Hacho

Pedanía aldea, paraje o pago:

Fuente de la Peña. Barrio de la Glorieta

Municipio:

Jaén

Coordenadas UTM (ETRS89):

X: **429822,112** Y: **4179238,801** Huso: **30** Altitud: **635** m

Nombre de la cuenca:

Guadalquivir

Nombre de la subcuenca:

Guadalbullón

Nombre del río/arroyo que origina (si procede):

Nombre de la masa de agua subterránea (si procede):

Jaén (05.17)

Nombre Espacio Natural Protegido (si procede):

No se encuentra incluida en la Red de Espacios Naturales Protegidos de Andalucía

2 Procedencia del Agua Subterránea

Nombre del lugar o sierra de donde se supone procede el agua subterránea:

Cerro de la Fuente de la Peña

Naturaleza de las rocas por donde se supone circula el agua subterránea:

Rocas detríticas

3 Tipo de Surgencia

Galería, cimbra, zanja o mina de agua

4 Descripción

La fuente se sitúa junto a la Casería del Hacho o San Felipe, sobre el actual barrio de la Glorieta, en Jaén capital. Muy cerca se halla la Fuente de la Peña.

Para llegar a ella se puede acceder desde la carretera de Circunvalación, en la entrada que da a la finca junto con otras propiedades, o bien a través del olivar que hay por encima del barrio de la Glorieta. Dado que se trata de una propiedad privada, y aunque la fuente-lavadero-alberca no está vallada si se accede por el olivar, se debe solicitar permiso o aviso a los propietarios para su visita.

Fuentes cercanas son la citada Fuente de la Peña, el manantial del camino de la Fuente de la Peña o la alberca de Valparaíso.

En el apartado de Descripción arquitectónica detallamos la fisonomía de la fuente, que consta de un piloncillo anexo a la alberquilla, con una tubería en un lateral que emite el agua sobre esta última. Además, presenta una superficie inclinada para colocar la tabla de lavar, junto al piloncillo.

La fuente se encuentra en buen estado de conservación, encalada y sin defectos estructurales. El uso cotidiano que se hace de ella, como lavadero de utensilios, llenado de agua para los usos domésticos como limpieza y similares, riego del olivar y llenado de la piscina que hay metros más abajo, hace que se encuentre muy bien mantenida.

El caudal del manantial del lugar queda entre 1 y 10 litros en época normal. Resiste la sequía con soltura gracias a la sierra de su entorno, donde se encuentran potentes acuíferos como el de la Fuente de la Peña o el cercano del Castillo-La Imora. El agua procede de una galería o mina que hay por encima de la Casería, en el piedemonte donde acaba el olivar y empieza la piedra caliza. Esta galería se encuentra vallada y no accesible al pública. Su ubicación se encuentra pendiente de añadir a esta ficha. Esta información sobre la galería nos la proporcionó una de las caseras que hallamos en el momento de la visita.

La fuente, junto con la Casería, cuenta con una larga historia detrás, la cual relatamos en el apartado correspondiente de esta ficha.

Entre las amenazas que sufre esta fuente se encuentra la contaminación agrícola por aplicación de productos fitosanitarios en el olivar del entorno. Asimismo, las extracciones de agua del acuífero de la Fuente de la Peña, para abastecimiento urbano de la ciudad de Jaén, así como para regadío del olivar, pueden provocar el cese de la emisión de agua en la fuente. Por otro lado, el avance de la ciudad y del barrio de la Glorieta, pueden ser una amenaza para su existencia a largo plazo. Un caso este muy similar a la de la Casería de las Fuentezuelas, también junto a la ciudad de Jaén.

5 Instalaciones Asociadas

Fuente rural

Lavadero

Alberca

6 Caudal Medio

Caudal Bajo (1 - 10 l/s)

¿Se agota? **Se agota excepcionalmente**

7 Uso del Agua

Regadío

Otro: Abastecimiento de la misma casería

8 Acceso y Uso Público Actual

Acceso: **Con permiso**

Uso público actual: **Medio**

9 Estado de Conservación

Bueno

10 Amenazas, Impactos y Presiones

Contaminación.

Agrícola (infiltración de pesticidas, fertilizantes y productos agroquímicos empleados en el olivar del entorno)

Afección al caudal por bombeo o derivación.

Construcciones, obras públicas y/o desmontes próximos.

11 Descripción arquitectónica

La fuente consta de un pilar o piloncillo rectangular, con frontal de escaso tamaño. Anexo a este, además de una pila de lavar donde colocar la tabla de madera, se encuentra una alberca o alberquilla (de dimensiones aprox. 6x4 m2) que almacena el agua de cara al regadío de los cultivos, antiguamente de olivar y huertas, estas últimas hoy desaparecidas. En 2024, una tubería de PVC emitía el agua directamente sobre la alberca, estando ambos caños del frontal del pilón secos.

Su construcción es robusta, de piedra y mortero, y se halla en calada. Metros más abajo y desviada hacia el norte se halla una piscina de buenas dimensiones que aprovecha el agua del manantial para ser llenada, si bien a veces presenta dificultades para ello, ya que el caudal es insuficiente, según nos relataba la casera.

12 Antecedentes históricos

En la entrada de la página Casería del Hacho en redjaen, de nuestro amigo Francisco Miguel Merino Laguna, encontramos interesante información sobre la historia de la Casería y fuente, que transcribimos aquí.

En 1878 la casería pertenecía a Don José María Talavera, el cual presentó sus aceites en la Exposición Provincial de aquel año. Data del siglo XIX, su nombre proviene del lugar donde se ubica; la pequeña colina del Hacho, en un lugar donde nacía uno de los veneros de agua más caudalosos de la ciudad. También se conoce con el nombre de San Felipe, nombre que recibía el gran latifundio en el que se enclava la finca.

En 1865, fue adquirida por Eusebio Sánchez, en la actualidad pertenece a la misma familia. Se conforma por dos plantas y cámara, y corral trasero. Su fábrica es de muros de carga de piedra y tapial encalados, con cubierta a dos aguas de teja árabe. Un zaguán en el acceso distribuye las estancias de la planta baja, habitadas por los caseros y comunicada con el corral, mientras que en planta alta se distribuyen las estancias principales. Los forjados son de rollizos con entrevigado de bovedilla de yeso, y falso techo de cañizo, excepto en la cámara, que se cubre con escuadrías y tablazón de madera. En el exterior aún conserva el pozo y la alberca (Fuente-Lavadero del Hacho). Tiene una veleta con un gallo. En 1972, se llevó a cabo una reforma consistente principalmente, en la construcción de un porche delantero, y redistribución de planta primera.

13 Otra Información

Más información la podemos encontrar en: <http://www.redjaen.es/francis/?m=c&o=102464>
<http://www.redjaen.es/francis/?m=c&o=270297&letra=&ord=&id=270298>

14 Valores Sectoriales

Científico/Didáctico:

Mínero/Medicinal:

Paisajístico/Pintoresco: **Alto**

Medio-ambiental: **Bajo**

Recreativo/Turístico/Usó Público:

Histórico/socio-cultural: **Medio**

Arquitectónico: **Bajo**

Económico: **Medio**

Arraigó/Aprecio popular:

15 Valoración General

Media

16 Nombre del autor/es de la ficha

D. Sánchez Garrido
(21-09-2024)

17 Mapas de localización

ADVERTENCIA:

Esta ficha tiene sólo carácter informativo y preliminar.

Se recuerda que los datos de partida han sido suministrados por personas físicas y están referidos a fechas concretas. En cualquier caso, la información colgada en esta página web estará en permanente depuración, a través de las adiciones y modificaciones recibidas, y de las verificaciones y homogeneizaciones de criterio oportunas.